

Luego que Mons. Bossuet publicó este Misal, su metropolitano, el arzobispo de Sens, examinó los ritos nuevos que este prelado introducía en su iglesia, y los expuso en escrito de 20 de abril de 1737, declarando que para cumplir su ministerio no podía ménos de condenarlos y de prohibir á los que estaban sujetos á su jurisdicción, bajo pena de suspensión, el conformarse á aquel escandaloso Misal y el hacer uso en el altar de las nuevas misas contenidas en el mismo.

No citaremos aquí todas las novedades reprensibles que se encontraban en aquel Misal, y apuntaremos tan sólo que se rebajaba el honor de la Santísima Virgen.

Podía pensarse también que se proponía resucitar la antigua herejía de Vigilancia, que san Jerónimo combatió con tanta energía, y que condenaba las iluminaciones en el decorado de los templos y en los altares elevados sobre las tumbas de los santos mártires.

San Paulino, mejor instruido de las prácticas de la Iglesia que estos novadores, nos enseña en un solo verso :

*Clara decorantur claris altaria lychnis.*

PASTORAL... *para recomendar al clero y á los fieles de su diócesis la lectura y la práctica del « Tratado del amor de Dios, necesario en el sacramento de la Penitencia, siguiendo la doctrina del concilio de Trento, » compuesto por M. J. B. Bossuet, obispo de Meaux.* Del 1.º de julio de 1735.

Este escrito, como la mayor parte de los que llevan el nombre de este prelado, tiene por objeto enseñar y acreditar el jansenismo, introduciendo sus ideas con un lenguaje católico.

DEFENSIO DECLARATIONIS *celeberrima quam de potestate ecclesiastica sanxit clerus gallicanus*, anno 1682. Luxembourg, 1730, dos volúmenes en 4.º

Esta obra respira jansenismo puro por todas partes.

ELEVACIONES *á Dios sobre todos los misterios de la religion cristiana*. Paris, Mariette, 1727, dos pequeños volúmenes en 12.º, con una *pastoral del obispo de Troyes*.

Esta obra póstuma de M. Bossuet, según el más comun parecer, ha sido falsificada por el editor. Publicándola M. de Troyes, no podía dejar de aprovechar esta ocasion oportuna para favorecer el jansenismo á que se hallaba entregado. Y en efecto, muchos de los pasajes de esta obra tienen un marcado sabor jansenista.

MEDITACIONES *sobre los Evangelios*, por M. Bossuet, obispo de Meaux. Paris, Pedro Juan Mariette, 1731, 4 volúmenes en 12.º Algunos obispos ordenaron que esta obra fuese retirada de las manos de los fieles, á causa de ciertos pasajes reprensibles. Pero ¿debe concluirse de aquí que el ilustre obispo de Meaux favoreciese el jansenismo? Lo más lógico, lo más verdadero, lo más justo es deducir que el obispo de Troyes falsificó los manuscritos que su tío había dejado.

Nadie conoció mejor que el grande Bossuet los derechos de la Iglesia, y nadie proclamó más alto la necesidad de obedecerla. ¿Cómo podría suponerse en él ideas jansenistas? Todos los escritores de buen criterio están convencidos plenamente de que si algo sospechoso se encuentra en alguna de sus obras póstumas, ha sido debido á mano de su sobrino.

BOUCHER (ELÍAS-MARCOUL). Colaboró en las *Novedades eclesiásticas*, publicó las *Relaciones de las asambleas de la facultad de teología*, y murió en 19 de marzo de 1754.

BOUCHER (FELIPE). Nació en París en 1691, y murió en 1796: hizo sus estudios en el colegio de Beauvais, y se dedicó al estado eclesiástico, pero no pasó jamás de diácono. Es conocido como uno de los autores de las *Novedades eclesiásticas ó Memorias sobre la constitucion Unigenitus*, 1727. Es también conocido por cuatro cartas sobre los milagros de París, publicadas bajo el nombre del abate Delisle. Además publicó un *Análisis de la epístola á los Hebreos*, y otros varios escritos.

El consejo de Estado del rey en 24 de abril de 1732 ordenó que los dos libelos titulados: *Segunda y tercera cartas del abate Delisle sobre los milagros de París* fuesen recogidos y quemados.

En el decreto que da aquella disposicion se dice: « Encuéntrense en estos dos libelos todos los caracteres de los libelos difamatorios y sediciosos, ya por la licencia y la malignidad con que se ataca temerariamente al arzobispo de la capital de este reino, sin guardar el menor respeto á su persona y dignidad, ya por el modo artificioso de que se vale para sublevar á los inferiores contra los superiores.»

BOURDAILLE (MIGUEL), doctor de la Sorbona, gran vicario y canónigo dignatario de la iglesia de la Rochelle, murió en esta ciudad el 26 de marzo de 1694, dejando algunas obras, de las cuales la siguiente hizo algun ruido.

TEOLOGIA MORAL de *san Agustin*, en la que el precepto del amor de Dios es tratado profundamente, y son explicadas y

demostradas las otras máximas del Evangelio. Paris, Guill. Desprez, 1686, en 12.º

Esta obra no fué publicada bajo el nombre de su autor, sino con las iniciales seudónimas: E. B. S. M. R. D.

Feller nos hace creer que este libro merece el juicio severo que de él hace un critico ortodoxo.

Es una teología entera, en la que las máximas ligadas entre si, y expuestas sucesivamente, se terminan en fin con las mayores abominaciones del quietismo, contrarias á la santa moral de Jesucristo.

BOURGEOIS (JUAN), doctor de la Sorbona, chantre y canónigo de Verdun, abad de la *Merci-Dieu*, confesor de las religiosas y de los comensales de Port-Royal, murió en el mes de octubre de 1687, á la edad de ochenta y tres años. Era uno de los que habian aprobado el libro de la *Frecuente comunión*, y fué juzgado digno de defenderle en Roma: él publicó la historia de la mision bajo el siguiente título:

RELACION de *M. Bourgeois*, doctor de la Sorbona, diputado á Roma por veinte obispos de Francia para defender el libro de la *Frecuente comunión*, compuesto por *M. Arnauld*, conteniendo lo acaecido en Roma en 1645 y 1646, para la justificacion de este libro. Nueva edicion, 1750, en 12.º, 144 páginas, sin contar el prólogo que tiene 24.

Esta relacion fué impresa en 1665, á continuacion de la *Representacion á Mr. Humbert de Precipiano*, arzobispo de Malines, compuesta por Quesnel. No se hizo la nueva edicion con otro fin que el de resucitar el libro pernicioso de la *Frecuente comunión*. El prólogo revela todo entero el lenguaje de Arnauld. El autor reproduce los elogios que le

habian tributado sus partidarios, entre otros Boileau. Por el contrario, trata mal á los prelados que le fueron opuestos, sobre todo á M. Raconis, obispo de Lavaur.

CONDICIONES *propositae ac postulatae a doctoribus facultatis theologiae Parisiensis, ad examen doctrine gratiae*, con Noel de la Lane, 1649, en 4.º

Parece que hay en esta obra una traduccion francesa que es de Bourgeois solo.

BOURSIER (LORENZO FRANCISCO), nació en Ecouen, en 1679 y fué presbítero y doctor de la casa y sociedad de la Sorbona. Jugó un gran papel en los negocios del jansenismo y gozó de gran crédito entre los partidarios del mismo.

DE LA ACCION DE DIOS *sobre las criaturas: tratado en el que se prueba la premocion fisica por el razonamiento; y en el que se examinan varias cuestiones con respecto á la naturaleza de los espiritus y á la gracia*. Lille, J. B. Brovellio, 1713, 6 volúmenes en 12.º Paris, Francisco Babuty, 1713, 2 volúms. en 4.º

En este libro, escrito bajo el velo de un falso tomismo, se enseña el jansenismo, el calvinismo y el espinosismo.

El autor del Diccionario que traducimos y extractamos copia diversos párrafos para demostrar la verdad de su aserto.

CARTA *de los curas de Paris y de la diócesis, etc.*, del 15 de diciembre de 1716.

Mencionamos aqui esta carta porque Boursier la defiende.

M. de Mailly, arzobispo de Reims, condenó este escrito en 4 de enero de 1717. Hé aqui las proposiciones que extractó :

«Que remontándose hasta los primeros siglos de la Iglesia, no se encontrará jamás una constitucion semejante á la bula *Unigenitus*.

»Que léjos de conocer en esta constitucion la doctrina de la Iglesia, tiene el dolor de verla proscrita, la santa moral desacreditada, las reglas de la penitencia abolidas, la lámpara de las divinas Escrituras apagada para el comun de los fieles, los principios de la tradicion desterrados, la justicia y la inocencia oprimidas, la Iglesia de Francia privada de un tesoro que poseia de mucho tiempo con fruto (es decir, el libro de las *Reflexiones morales*); los más duros anatemas lanzados indistintamente contra tantas proposiciones que no contienen más que lo que se ha aprendido de los Padres, lo que ellos han enseñado á sus pueblos.

»Que el decreto del papa lleva sobre su frente un carácter de sorpresa, que no es ménos contrario á todas las leyes de la Santa Sede que opuesto á la sana doctrina, etc.

»Que ellos piden á Dios no permita que jamás esta constitucion sea recibida, porque no puede serlo de ninguna manera sin despojarse de la sencillez de la fé, sin hacer una mezcla indigna de la verdad y del error, sin arrojar en la Iglesia una semilla de division eterna, y sin alejarse del ejemplo de los antiguos defensores de la fé.»

Todas las cuales proposiciones declara este gran prelado, respectivamente «temerarias, escandalosas, falsas, erróneas, cismáticas, heréticas, injuriosas á la Santa Sede y al episcopado.» Prohibe en su consecuencia, bajo pena de suspension en la que se incurrirá *ipso facto*, á todos los eclesiásticos... el leer ó retener la dicha carta impresa ó manuscrita.

Y prohíbe particularmente al resto de los fieles, bajo las penas de derecho, el leerla ó el conservarla.

APOLOGÍA de los curas de la diócesis de París contra lo ordenado por el arzobispo de Reims, despues cardenal de Maillez, del 14 de enero de 1717, en la que condena un impreso titulado: *Carta de los curas de París y de la diócesis*, etc. 1717, en 4.º

Publicóse en 1718 una segunda edicion revisada, corregida y aumentada.

En esta pequeña obra se encuentran algunas proposiciones temerarias, escandalosas, falsas, erróneas, cismáticas, heréticas, injuriosas á la Santa Sede y al episcopado. Fué prohibida por un decreto del parlamento de 23 de octubre de 1717.

CONSULTA de los señores abogados del parlamento de París, con motivo de la bula de nuestro santo padre el Papa, de fecha 16 de junio de 1637, que tiene por título: «Canonización beati Vincéntii a Paulo,» con la oposicion de los señores curas de París, que han presentado un impedimento al parlamento contra la instruccion del arzobispo de Sens sobre los milagros.

Si Vicente de Paul hubiese favorecido al jansenismo, el partido no hubiera encontrado abuso en la bula de su canonización. Empero este siervo de Dios se declaró altamente contra esta herejía, y trabajó por hacerla condenar solemnemente. Hé aquí el motivo de la mala voluntad que profesaban á aquel héroe de la caridad y de la misericordia.

La temeraria consulta fué condenada, con otros dos escritos que habian aparecido sobre el mismo asunto, por un

decreto del arzobispo de Cambrai del 16 de enero de 1739, como conteniendo «proposiciones respectivamente falsas, temerarias, escandalosas, injuriosas al clero de Francia. á los soberanos pontifices y á toda la Iglesia, y á la autoridad del rey; erróneas y favorecedoras de una herejía perniciosa que toda la Iglesia ha condenado, etc.»

La carta de M... á M... sobre el mismo asunto de san Vicente de Paul nos demuestra que la *consulta* tiene por autor al famoso Boursier, este gran patriarca del partido convulsionario, apologista de todos los falsos profetas de nuestros días.

CARTAS á un eclesiástico sobre la justicia cristiana y sobre los medios de conservarla ó de repararla.

No se sabe á punto fijo quién fué el autor de este libro que alguno ha atribuido á Gaspar Terrasson, del Oratorio: empero si se ignora el autor, se sabe en cambio que fué revisado por Boursier.

Fué censurado por la facultad de Teología de París el 1.º de setiembre de 1734.

El principal objeto del autor es calmar la conciencia de los sectarios del jansenismo sobre la turbacion que podia causarles la privacion de los sacramentos.

Para prevenir esto trató de alejar así á los justos como á los pecadores del uso de la confesion sacramental.

Pretendia que la justicia cristiana en que el justo vive es tan estable, que puede conservarse sin necesidad de los socorros exteriores que Jesucristo ha establecido en la Iglesia para sostener y acrecentar la piedad de los fieles.

No es necesario añadir más para comprender la impiedad

de este libro, condenado por M. de Tencin, entonces arzobispo de Embrun. Esta condenacion tuvo lugar el 15 de febrero de 1734, fundada en que contenia «máximas y proposiciones respectivamente falsas, escandalosas, temerarias, injuriosas á los usos de la Iglesia, sediciosas, favorables á los herejes y al cisma, erróneas y heréticas.»

CARTAS de M. Boursier, doctor de la Sorbona, sobre la indefectibilidad de la Iglesia en la tradicion de su doctrina, y sobre su infalibilidad en sus juicios concernientes á la fé y á las costumbres: contra la octava carta pastoral de M. Langnet, arzobispo de Sens. Obra póstuma, 1750, en 4.º, de 79 páginas.

Boursier, segun dice él mismo en el prólogo, habia compuesto estas dos cartas para defender la instruccion pastoral de monseñor de Sens sobre la Iglesia. Se deja comprender desde luego cuán malas son estas cartas, que tienden á sostener una obra perniciosa, herida de muerte en un concilio, y por la que M. de Seney fué afrentado y suspendido de todas sus funciones episcopales y sacerdotales. Por otra parte se reconoce en este libro la mano desgraciada de Boursier, de este genio turbulento, de este hombre de error, tan lleno de odio y de audacia, que ha combatido á la Iglesia por tantos escritos que respiran la herejia y el fanatismo.

BOURSIER (FELIPE), nació en Paris en 1693, fué diácono y devoto, como su homónimo, á la secta que tantos males causó á la Iglesia. Fué uno de los primeros autores de las *Novedades eclesiásticas*. Redactó tambien los discursos que preceden á cada uno. Véase FONTAINE (*Jacobo*). Felipe Bour-

sier es el mismo que *Felipe Boucher*, del que por inadvertencia se han hecho dos personajes diferentes.

BOURZEIS (AMABLE DE), nació en Volvic, cerca de Riom en 1606, fué abad de Saint-Martin-de-Cores y uno de los cuarenta de la Academia francesa. Tomó parte con mucho calor en las disputas del jansenismo: pero en 1661, despojado ya de este entusiasmo, como se va á ver, formó el formulario. Murió en Paris en 1672.

CARTA de un abad á otro.

CARTA de un abad á un prelado de la córte de Roma, 1649.

En esta carta trata á la córte de Roma con la mayor insolencia. La llama, pág. 21, una cueva de ladrones, *latibulum latronum*.

CARTA de un abad á un presidente.

En la pág. 79 sienta esta proposicion manifiestamente herética: «Un justo puede ser tentado de cometer un pecado mortal, y no tener la gracia para resistir á la tentacion, ni la gracia de pedir esta resistencia.»

PROPOSICIONES de *Gratia in Sorbonæ Facultate prope diem examinandæ, propositæ calendis Junii*. 1649, en 4.º, de 40 páginas.

Aquí se encuentra claramente la tercera proposicion de Jansenio en estos términos: *Sola libertas a coactione ad veram libertatem, et proinde ad meritum est necessaria*.

SAN AGUSTIN VICTORIOSO de *Calvino y de Molina*, ó sea *Refutacion de un libro titulado*: «El secreto del jansenismo.» Paris, 1652, un grueso volumen en 4.º

De todos los libros de Bourzeis en favor del jansenismo es éste el más considerable. En él pretende justificar los

tres dogmas capitales de Jansenio : 1.º que Jesucristo no murió por todos los hombres ; 2.º que el hombre peca necesariamente en las cosas que hace ; 3.º que el temor solo es contrario á la libertad.

*APOLOGIA del concilio de Trento y de san Agustin contra las nuevas opiniones del censor latino de la Carta francesa de un abad (el abad de Santa Marta) á un obispo. 1650, en 4.º*

Esta *apologia* ha sido condenada por la Santa Sede, y en ella se encuentra esta herejia formal: *La gracia obra en nosotros por una dulce, pero fuerte necesidad.*

BEYER (PEDRO), sacerdote del Oratorio, nació en Arlant el 12 de octubre de 1677 y murió el 18 de enero de 1755. Se distinguió por su fanatismo por los saltimbanquis de San Medardo, motivo por el que fué relegado al monte San Miguel, y en fin, encerrado por espacio de catorce años. Había adquirido reputacion como predicador. Se le acusa de haber avanzado mucho en sus sermones presentando proposiciones sospechosas. Era seguido por los hombres más celosos que habia en el partido jansenista: en sus conversaciones era bastante indiscreto. Boyer tuvo parte en el *Journal des Convulsions*. Poseía el cíngulo del diácono París, dándole cierta consideracion la posesion de esta reliquia. Presidió algunas veces las asambleas de los convulsionarios, y fué por espacio de algun tiempo director del famoso hermano Agustin, y acabó por denunciarle al parlamento.

*LA SÓLIDA devocion del Rosario, ó la idea, la excelencia y la práctica de esta devocion, con una exposicion de los santos misterios que se meditan y una paráfrasis del Pater y del Ave Maria. Paris, Lottin, 1727.*

La doctrina que contiene esta obra es evidentemente conforme á la de un gran número de proposiciones condenadas por la bula *Unigenitus*, sobre todo al hablar de la predestinacion, de la gracia y de la caridad teologal.

*MÁXIMAS y avisos propios para conducir á un pecador á verdadera conversion. Paris, segunda edicion, 1739, 349 páginas.*

En esta segunda edicion corrigió alguna frase avanzadísima de la primera, pero dejó lo suficiente para darse á conocer como puro jansenista.

BRIANNE (N...), cura apelante.

MEMORIA por el señor de Brianne, 1737.

Se pretende probar por esta Memoria que todo cura párroco tiene el derecho en virtud de su título de llamar á otro de sus colegas para administrar el sacramento de la Penitencia en su parroquia, sin necesidad de tener la licencia del diocesano. Pretension quiniéfica que no tiene el menor fundamento. San Carlos Borromeo, el concilio de Milan y la facultad de Teologia de Paris, han decidido que un cura no puede llamar á otros curas de la diócesis para confesar en su parroquia, si estos curas no son aprobados generalmente para toda la diócesis. La razon es que los párrocos precisamente por su institucion y en calidad de curas, no tienen jurisdiccion más que sobre sus propios parroquianos.

BRIQUET, sacerdote jansenista, que murió en 1770, despues de haber pasado los cinco últimos años de su vida sin celebrar el santo sacrificio de la Misa y sin comulgar. Esta devocion no era rara entre los jansenistas.

BROEDERSEN (NICOLÁS), pastor en Delft, despues dean

del cabildo cismático de Utrecht: compuso en latín un tratado á favor de las pretensiones del cabildo: un *Corto tratado de los contratos redimibles por ambas partes*, 1729, y otro sobre *las Usuras permitidas y no permitidas*, 1743. Esta obra dió lugar á grandes discusiones.

BROUE (PEDRO DE LA), obispo de Mirepoix, nació en Tolosa en 1643. Fué uno de los cuatro obispos que firmaron en 1717 el acta contra la bula *Unigenitus*. Mas abajo se verá el nombre de los otros tres. M. de la Broue no quiso suscribir el acomodamiento de 1720. Murió en Bellestad, pueblo de su diócesis, en 1720. El gran Bossuet habia tomado amistad con el obispo de Mirepoix.

CATECISMO *de la diócesis de Mirepoix*. Tolosa, Doula-doure, 1699, en 12.º

M. de la Broue enseña que (pág. 181) la gracia actual está en nosotros únicamente cuando hacemos cualquiera accion buena por nuestra salvacion. Esta proposicion, como se ve, excluye la gracia suficiente y encierra en pocas palabras todo el veneno de las cinco proposiciones.

Este Catecismo fué condenado en Roma el 12 de diciembre de 1714, como conteniendo proposiciones y aserciones falsas, sediciosas, escandalosas, injuriosas á la Santa Sedé apostólica, y sobre todo á los obispos de Francia y á las escuelas católicas, presuntuosas, temerarias, cismáticas, y próximas á la herejía.

PROYECTO *de Instruccion pastoral, con motivo de la Constitucion de N. S. P. el papa de 8 de setiembre de 1713*. 1714, en 12.º, de 58 páginas. Viene á ser como un preliminar de la obra siguiente :

ACTA DE APELACION *á favor del concilio por los obispos de Mirepoix, de Senez, de Montpellier y de Boulogne, con piezas justificativas*. 1717.

Estos fueron los cuatro prelados que dieron la primera señal del cisma, publicando en 5 de marzo de 1717, de acuerdo con la Sorbona, su declaracion. Todos fueron condenados como cismáticos por cuarenta ó cincuenta obispos.

DEFENSA *de la gracia eficaz por ella misma*. Paris, Barois. 1721, en 12.º

M. de la Broue escribió este libro contra el padre Daniel, jesuita, y Fenelon, arzobispo de Cambrai.

En este libro se encuentra el más puro jansenismo, es decir, el sistema de las dos delectaciones invencibles.

BRUN (JUAN BAUTISTA LE), conocido tambien bajo el nombre Desmarettes, nació en Roma, fué elevado á Port-Royal, permaneciendo simple acólito : poseyó la confianza de Colbert, arzobispo de Rouan, y del cardenal de Coislin en Orleans ; escribió algunas obras litúrgicas, una *Concordia de los libros de los Reyes y de los Paralipómenos*, la que ha sido bastante criticada, y diversos trabajos de erudicion: en fin, sufrió algunas desgracias á causa de su adhesion á Port-Royal, y murió en Orleans.

BUZANVAL (NICOLÁS CHOANT DE), nació en Paris en 1611: fué consagrado obispo de Beauvais en 1650, despues de haber ocupado diversos puestos de la magistratura. Fué uno de los cuatro obispos que se opusieron á firmar el formulario, pero que en seguida lo firmaron; esto trajo la paz llamada de Clemente IX.